
26 июня 2024 года Председа-
телю ЦК КПРФ, Руководителю 
фракции КПРФ в Государствен-
ной Думе Г.А. Зюганову Указом 
Президента РФ В.В. Путина при-
своено звание Героя Труда Рос-
сийской Федерации.

Этого высокого звания Генна-
дий Андреевич удостоен за 
большие заслуги в развитии 

российской государственности, ста-
новлении гражданского общества и 
многолетнюю плодотворную трудо-
вую деятельность.

Президент тепло поблагодарил 
главу КПРФ за его многолетнюю 
службу Отечеству, отметив, что, не-
смотря на различия в позициях по 
целому ряду вопросов в сфере вну-
тренней и экономической полити-

ки, КПРФ занимает исключительно 
патриотические позиции, что очень 
важно в текущих условиях.

В ответном слове Геннадий Зю-
ганов заявил, что для него служение 
народу, нашему государству, России 
всегда было высшим смыслом жиз-
ни. «У меня в роду все воевали, все 
защищали Родину – все без исклю-
чения», – отметил он. КПРФ – это 
партия патриотов. В истории комму-
нисты всегда побеждали фашистов. 
Компартия выступает за смену под-
ходов в области социально-эконо-
мической политики. Она делает всё 
для того, чтобы приблизить победу 
над нацизмом на Украине.

Поздравляем Геннадия Андрее-
вича с заслуженной наградой!

Пресс-служба ЦК КПРФ.

ПРеДсеДАТелю ЦК КПРФ Г.А. ЗюГАноВУ 
ПРисВоено ЗВАние ГеРоя ТРУДА РоссийсКой ФеДеРАЦии

Фракция КПРФ в Государствен-
ной Думе снова внесла на рас-
смотрение свой законопроект 
о «детях войны». Первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 
Ю.В. Афонин прокомментировал 
в газете «Правда» значение это-
го документа и перспективы 
его принятия, а также явно об-
наружившуюся в последнее вре-
мя тактику власти: брать про-
граммные предложения КПРФ и 
реализовывать их, существенно 
корректируя  содержание.

– КПРФ 20 лет выступала против 
внедрения в России «болонской си-
стемы» высшего образования. Наши 
аргументы демонстративно игнори-
ровались. А недавно министр науки 
и высшего образования объявил о 
начале демонтажа «болонки». При-
знав при этом, что за 4 года, то есть 
в рамках бакалавриата, подготовить 
квалифицированного специалиста 
по многим направлениям просто не-
возможно. Хочется спросить: почему 
же, чтобы всё это заметить и понять, 
вам понадобилась такая бездна вре-
мени? Почему же вы нас не слуша-
ли?

КПРФ многие годы требовала вве-
сти в России прогрессивную шкалу 
налогообложения. В ответ чиновники 
несли всякую чушь, а думское боль-
шинство блокировало наши законо-
проекты. И вот в этом году сначала 
идею прогрессивного налога выска-
зал президент, а потом появился и 
конкретный проект Минфина с про-
грессивной шкалой НДФЛ.

Этот проект, по нашему мнению, 
требует очень существенной до-
работки. Богатые, получающие де-
сятки и сотни миллионов рублей в 
год, должны платить существенно 
большую долю своего дохода, чем 
это предусматривает минфиновский 
проект (22%). Ведь во всех крупней-
ших экономиках мира ставка подо-
ходного налога на самых богатых на-
ходится в пределах от 30 до 55%. А 
вот самые бедные россияне должны 
быть вовсе освобождены от уплаты 

НДФЛ. Но факт остаётся фактом: 
предложение КПРФ о прогрессивном 
налоге уже пробило себе дорогу.

Третий пример: на Петербургском 
международном экономическом фо-
руме президент России высказался 
за возобновление индексации пен-
сий работающих пенсионеров. КПРФ 
немало лет настаивала на этом ре-
шении. Мы указывали, что пенсионе-
ры в России продолжают трудиться 
не от хорошей жизни, а из-за недо-
статочного размера пенсий. Совер-
шенно несправедливо «карать» их 
прекращением индексации пенсий 
за то, что они работают. Мы также 
обращали внимание на то, что ин-
дексация пенсий работающих пенси-
онеров увеличит денежные доходы 
населения, а значит, будет способ-
ствовать экономическому росту. То 
есть это необходимое решение и с 
точки зрения социальной справед-
ливости, и с точки зрения экономиче-
ской целесообразности. И вот теперь 
это решение поддержано главой го-
сударства.

КПРФ всегда выступала за наци-
онализацию собственности олигар-
хов, которую они присвоили в ходе 
ельцинско-чубайсовской привати-
зации. Власть пока предпочитает о 
национализации не говорить, но де-
факто в последние полтора года по-
тихоньку ведёт её. Генпрокуратура 
подала уже десятки исков, оспарива-
ющих законность приватизации стра-
тегических предприятий.

Резкий рост нашего товарооборо-
та и сотрудничества с КНР в послед-
ние годы — это прямая реализация 
идей КПРФ о повороте на восток, о 
том, что именно социалистический 
Китай может быть самым надёжным 
стратегическим партнёром России.

С чем связан поворот власти к 
реализации ряда программных пред-
ложений КПРФ? Безусловно, с тем, 
что с февраля 2022 года наша стра-
на оказалась в принципиально но-
вой исторической ситуации. Прямая 
угроза, исходящая от прозападного 
нацистского режима Украины, вы-

нудила Россию начать специальную 
военную операцию. В ответ Запад 
развязал против России всеобъем-
лющую «гибридную войну». По тер-
ритории России бьют натовскими 
ракетами, нас пытаются удушить эко-
номически и технологически, против 
нас ведут гигантскую по масштабу 
информационную войну, направлен-
ную на дестабилизацию и расчле-
нение России. В этих условиях жить 
по-старому просто невозможно. И в 
поисках выхода власть всё чаще об-
ращается к программным наработ-
кам коммунистов.

Конечно, мы этому только рады. 
И мы спокойно относимся к тому, 
что власть не берёт законопроекты 
КПРФ, а пишет свои, хотя и с нашими 
идеями. Сейчас главное — помочь 
стране преодолеть суровые исто-
рические испытания. Но мы будем 
биться за содержание этих законо-
проектов. Чтобы наши идеи, напри-
мер, идея прогрессивного налога, не 
были выхолощены, чтобы принятые 
меры были действительно эффек-
тивны.

Недавно фракция КПРФ в Госу-
дарственной Думе внесла закон «О 
«детях войны». Почти все эти люди 
уже в детстве потеряли значитель-
ную часть здоровья. Сейчас у боль-
шинства из них — нищенские пенсии. 
После внесения коммунальных пла-
тежей и покупки еды у них не остаёт-
ся достаточно денег на необходимые 
им лекарства. 

Наши оппоненты говорят, что все 
«дети войны» имеют социальные 
льготы по другим основаниям (как ве-
тераны труда и т.д.). Но это не так. В 
России — более 9 миллионов «детей 
войны», 2 миллиона из них не име-
ют никаких льгот. Нам возражают, что 
во многих регионах приняты законы 
о «детях войны» и что федеральный 
закон не нужен. Отвечаем: мы сами 
вместе с союзной КПРФ обществен-
ной организацией «Дети войны» вы-
ступали разработчиками и инициа-
торами принятия этих законов. Но 
объём льгот по регионам разнится 

чрезвычайно. Именно поэтому остро 
необходим ФЕДЕРАЛЬНЫЙ закон, 
который поможет ВСЕМ «детям во-
йны» в России.

Среди льгот, которые устанавли-
вает наш законопроект:

— ежемесячная денежная вы-
плата в 5000 рублей; она будет про-
изводиться за счёт федерального 
бюджета, значит, финансовая состо-
ятельность конкретного региона ни-
как на неё не повлияет;

— бесплатная медицинская по-
мощь в государственных и муници-
пальных медучреждениях;

— внеочередной приём в до-
ма-интернаты для престарелых и 
инвалидов, центры социального об-
служивания, на обслуживание отде-
лениями соцпомощи на дому.

Этот тот минимум, который госу-
дарство обязано предоставить всем 
«детям войны», чтобы облегчить их 
положение.

В пояснительной записке нашего 
законопроекта мы чётко указываем, 
где взять дополнительные бюджет-
ные средства (порядка 500 млрд. 
рублей в год), необходимые для по-
мощи «детям войны»: за счёт допол-
нительных доходов, которые прине-
сёт введение прогрессивного налога 
в виде, предложенном КПРФ в мае 
2023 года (проект федерального за-
кона №363564-8).

Мы много раз вносили закон о 
«детях войны», но его блокирова-
ло думское большинство. Однако 
мы рассчитываем, что в нынешней 
ситуации судьба нашей инициати-
вы будет иной. По сути, мы говорим 
сейчас власти: не хотите принимать 
наш законопроект? Ладно. Возьми-
те наши идеи и напишите свой. Но 
давайте, наконец, поможем «детям 
войны». Уже миллионы из них ушли 
из жизни, не дождавшись справед-
ливости. Давайте же больше не 
будем откладывать помощь этим 
откровенно обездоленным и нужда-
ющимся людям, тем более что Рос-
сия перед ними в неоплатном исто-
рическом долгу!

Власть вынуждена брать наши идеи
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Новый Трудовой кодекс, пред-
ложенный КПРФ, представля-
ет собой комплексный подход к 
обновлению трудового законо-
дательства России. Введение 
новых норм и правил направле-
но на защиту прав трудящих-
ся, улучшение условий труда, 
поддержку семей и повышение 
уровня социальной защиты. За-
конопроект учитывает миро-
вую практику и адаптирует её 
к российским реалиям, предла-
гая инновационные решения для 
актуальных проблем трудовых 
отношений. В случае принятия, 
данный законопроект может 
стать значительным шагом 
вперёд в развитии социальной 
политики и укреплении инсти-
тута труда в России, пишет га-
зета «Советская Россия».

ГлАВные ТеЗисы 
ТРУДоВоГо КоДеКсА 

КПРФ:
ПоДДеРжКА ПенсионеРоВ 

и мноГоДеТных семей
Одна из ключевых новелл ново-

го Трудового кодекса – изменение 
условий выхода на пенсию. Пен-
сионный возраст должен вернуть-
ся к дореформенным показателям. 
Мужчины смогут выходить на пен-
сию по достижении 60 лет, а жен-
щины – в 55 лет. Льготные условия 
предусмотрены для работников, за-
нятых на подземных и вредных про-
изводствах, а также для женщин, 
родивших пять и более детей. Это 
будет способствовать улучшению 
демографической ситуации в стра-
не.

соКРАщение РАбоЧеГо 
ВРемени и ПоДДеРжКА 
оДиноКих РоДиТелей

Одним из важнейших аспектов 
нового Трудового кодекса являет-
ся сокращение продолжительности 
рабочего времени до 30 часов в 
неделю, то есть установление 6-ча-
сового рабочего дня. Для одиноких 
родителей предусмотрено право 
на сокращённое рабочее время на 
один час для выполнения обязанно-
стей по заботе и воспитанию детей 
до 14 лет. Беременным женщинам 
даётся право на беспрепятствен-
ное посещение медучреждений, а 
для женщин, воспитывающих детей 
до трёх лет и официально не тру-
доустроенных, ввести выплаты не 
ниже минимального размера опла-
ты труда. Эти меры помогут снизить 
уровень стресса у работников, спо-
собствуют лучшему балансу между 
работой и личной жизнью, а также 
поддерживают институт семьи.

минимАльный РАЗмеР 
оПлАТы ТРУДА и еДинАя 
сисТемА оПлАТы ТРУДА
Новый Трудовой кодекс возвра-

щает понятие минимального раз-
мера оплаты труда (МРОТ) и уста-
навливает его на уровне не ниже 
прожиточного минимума трудоспо-
собного населения, но не менее 30 
000 рублей. Индексацию зарплат 
предлагается проводить не ниже 
уровня инфляции и дополнительно 
повышать их не менее чем на 1% в 
год, а в случае работы во вредных и 
опасных условиях — на 4%. 

Введение единой системы опла-
ты труда, включающей оклады, 

надбавки и стимулирующие вы-
платы, направлено на создание 
более справедливой и прозрачной 
системы вознаграждения работ-
ников. Профсоюзные организации 
совместно с работодателем будут 
разрабатывать эту систему, что 
должно обеспечить защиту интере-
сов работников.

ПоДДеРжКА молоДых 
сПеЦиАлисТоВ и 

ТРУДоУсТРойсТВо 
инВАлиДоВ

Проект Трудового кодекса пред-
усматривает гарантию первого ра-
бочего места для молодёжи: вводит 
обязательную квоту для приёма на 
работу молодых специалистов, по-
лучивших средне-специальное или 
высшее образование и трудоустра-
ивающихся впервые. Работодатели 
с численностью работников более 
100 человек будут обязаны прини-
мать на работу от двух до четырёх 
процентов таких молодых специ-
алистов. Это поможет снизить уро-
вень безработицы среди молодёжи, 
который по статистике составляет 
более 25%.

Особое внимание уделено тру-
доустройству инвалидов и лиц с 
особыми потребностями. Работо-
датели обязаны создавать условия 
для равных возможностей трудо-
устройства и социальной защиты 
инвалидов. 

ЗАщиТА ПРАВ 
РАбоТниКоВ и ВВеДение 
сПеЦиАлиЗиРоВАнных 

ТРУДоВых сУДоВ
Важным новшеством является 

введение специализированных тру-
довых судов, которые будут рас-
сматривать трудовые споры между 
работниками и работодателями. 
В состав суда войдут профессио-
нальный судья и два заседателя, 
представляющие интересы объеди-
нений работодателей и работников. 
Это должно обеспечить независи-
мое и беспристрастное разреше-
ние трудовых конфликтов и защиту 
прав работников.

ЭлеКТРонный КАДРоВый 
ДоКУменТообоРоТ и УЧёТ 

несЧАсТных слУЧАеВ
Проект Трудового кодекса пред-

усматривает внедрение электрон-
ного кадрового документооборота, 
что значительно упростит процесс 
управления кадровыми докумен-
тами и сделает его более прозрач-
ным. Также создаётся Единая го-
сударственная информационная 
система учёта несчастных случаев 
на производстве, которая будет со-
держать документированную ин-
формацию обо всех несчастных 
случаях на производстве. Это по-
зволит лучше контролировать и 
предотвращать такие случаи, обе-

спечивая безопасность работников.

РеГУлиРоВАние ТРУДА 
В РАйонАх 

КРАйнеГо сеВеРА
Особенности регулирования 

труда лиц, работающих в районах 
Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях, также нашли 
отражение в новом Трудовом ко-
дексе. Включение в трудовой стаж 
периодов работы в этих районах 
без учёта вида собственности и ор-
ганизационно-правовой формы ра-
ботодателя, а также выплата про-
центной надбавки за стаж работы 
направлены на улучшение условий 
труда в экстремальных климатиче-
ских условиях.

ноВый 
ПРАЗДниЧный День

Законопроектом предлагает-
ся установить новый нерабочий 
праздничный день 7 ноября – День 
Великой Октябрьской социалисти-
ческой революции. Это нововве-
дение направлено на сохранение 
исторической памяти и признание 
значимости данного события.

*    *    *
27 июня в помещении Чуваш-

ского республиканского отделения 
КПРФ состоялся «круглый стол», 
на котором обсуждался проект 
Трудового кодекса, подготовлен-
ный КПРФ. его участниками стали 
коммунисты, учёные, юристы и 
неравнодушные граждане.

Ведущий мероприятие первый 
секретарь Чувашского рескома 
КПРФ Александр Андреев проин-
формировал собравшихся о нов-
шествах, предлагаемых проектом 
кодекса. Выступавшие поделились 
своими наблюдениями и предложе-
ниями. 

Участниками «круглого стола» 
были выработаны рекомендации. 
Вот основные из них. Направить 
проект КПРФ в органы исполни-
тельной власти и Госсовет Чувашии 

для рассмотрения его на сессии. 
Предложить органам власти в Чува-
шии установить квоты для приёма 
на работу молодых специалистов, 
получивших среднее специальное 
или высшее образование. В целях 
ограничения внутренней миграции 
трудовых ресурсов установить еди-
ную тарифную сетку оплаты труда 
бюджетников по всей стране. Из-
менить подход к миграционной по-
литике. В частности, пересмотреть 
практику предоставления граждан-
ства выходцам из азиатских госу-
дарств. Производить депортацию  
мигрантов-преступников вместе с 
семьёй за их собственный счёт, с 
последующим запретом на въезд 
на территорию Российской Федера-
ции. Запретить мигрантам работать 
в ключевых отраслях экономики, не 
обеспечивать мигрантов социаль-
ными пособиями. Ввести запрет на 
въезд в нашу страну членов семей 
мигрантов. Основанием для въезда 
трудовых мигрантов должен стать 
трудовой договор с конкретным ра-
ботодателем, который создал для 
них достойные условия труда и 
проживания, отвечающие нормам 
российского законодательства, ко-
торый несёт ответственность за их 
пребывание на территории России 
и обязуется проконтролировать их 
выезд из страны после окончания 
действия договора.

1 июля ЦК КПРФ организовал 
видеоконференцию по проекту 
Трудового кодекса. Провёл рабо-
чее совещание член Президиума, 
секретарь ЦК КПРФ Г.П. Камнев. 
На нём были выслушаны вопросы, 
замечания и предложения от ре-
гиональных партийных организа-
ций. Например, первый секретарь 
Чувашского рескома КПРФ Алек-
сандр Андреев проинформировал 
о состоявшемся у нас «круглом сто-
ле» и о том, что реском направил 
обращение в Госсовет Чувашии о 
квотировании рабочих мест для вы-
пускников средне- специальных и 
высших учебных заведений. Кам-
нев поддержал инициативу, заявив: 
«Если даже правительство РФ даст 
отрицательный отзыв на законо-
проект КПРФ, такая норма о квоти-
ровании должна быть в российском 
трудовом законодательстве».

Подытоживая, Г.П. Камнев ска-
зал: «Все прозвучавшие предло-
жения мы отработаем, снова разо-
шлём законопроект по регионам, а 
в конце месяца окончательный его 
вариант направим в правительство 
на согласование».  

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

В КПРФ предложили закрепить в новом 
Трудовом кодексе 6-часовой рабочий день
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население Чувашии тогда не-
намного превышало милли-
он человек. 229 тысяч отваж-

ных сыновей и дочерей чувашской 
земли ушли на фронт, многие их 
них - добровольцами; 149 тысяч не 
вернулись с полей сражений. Мы 
всегда будем помнить о них. Народ 
Чувашии гордится своими земля-
ками -  Героями Советского Союза, 
десятками тысяч орденоносцев, 
совершавшими беспримерные 
подвиги на всех фронтах. 

4 ноября 1941 г. фашистский 
стервятник бомбил Чебоксары, по-
грузившиеся после этого на два 
года во мглу светомаскировки. 
Осенью 1942 г. Чувашию включили 
в зону ближайшего, угрожаемого 
тыла. Не хватало электричества - в 
Чебоксарах проблема энергоснаб-
жения промышленности была ча-
стично решена только после ввода 
двух тепловых станций: в ноябре 
1943 г. - на Чапаевском посёлке и 
в феврале 1944 г. - в Сосновке. Не 
хватало продовольствия - в авгу-
сте-сентябре 1941 г. была введена 
карточная система. В первую, са-
мую трудную военную зиму треща-
ли лютые морозы. Но наши люди 
работали, героически трудились. И 
местные жители, в основном остав-
шиеся в тылу женщины, пожилые 
люди и подростки, составившие 
основной контингент предприятий, 
промысловых артелей и колхозов, 
и квалифицированные рабочие, и 
специалисты 28  эвакуированных 
фабрик и заводов. 

Этот труд возглавил и организо-
вал обком ВКП(б) во главе с пер-
вым секретарём - уполномоченным 
ГКО по Чувашской АССР Иваном 
Матвеевичем Чарыковым. Много 
лет мы обращаемся в городскую 
администрацию с просьбой на-
звать именем этого выдающегося 
государственного деятеля одну из 
улиц в Чебоксарах, но всегда полу-
чаем отказ.

Настоящей эпопеей народного 
подвига стал запуск в производ-
ство эвакуированных предприятий. 
Так, в июле 1941 г. из Харькова 
по незадолго до этого построен-
ной железнодорожной магистрали 
прибыли оборудование, рабочие 
и специалисты электромеханиче-
ского завода имени И.В. Сталина. 
А уже 6 декабря, в день контрна-
ступления Красной Армии в битве 
за Москву, на нём начался выпуск 
первой военной продукции под от-
крытым небом. Весной 1942 г. в 
Чебоксары вместе с частью обо-
рудования прибыли 219 работни-
ков ленинградского завода «Элек-
трик». Это были замечательные 
мастера своего дела. Например, 
коммунист фрезеровщик Николай 
Александрович Королёв, будущий 
Герой Социалистического Труда, 
воспитал за 56 лет работы тысячи 
новых стахановцев. Восемь меся-
цев подряд трудовому коллективу 
завода вручалось переходящее 
Красное Знамя ГКО, он занимал 
первое место во Всесоюзном со-
циалистическом соревновании, а 
21 января 1944 г. был награждён 
орденом Трудового Красного Зна-
мени.  

В октябре 1941 г. начал выпуск 
боеприпасов Чебоксарский завод 
резино-технических изделий имени 
В.И. Чапаева, также постоянно пе-
ревыполнявший государственные 
задания и за годы войны восемь 
раз выходивший победителем соц-
соревнования по Наркомату бое-
припасов. На базе эвакуированных 
предприятий текстильной промыш-
ленности в Чебоксарах развернули 
работу прядильно-ткацкая и лен-
тоткацкая фабрики. На военный 
лад была перестроена вся, без 
исключения, промышленность.  В 

Канаше мощность главного пред-
приятия города - вагоноремонт-
ного завода, введённого в строй 
ещё в 1934 г., была значительно 
усилена мощностями заводов, эва-
куированных из Дарницы, Жмерин-
ки, Полтавы и Борисоглебска. На 
производство военной продукции 
переключился Алатырский паро-
возоремонтный завод, получивший 
оборудование и кадры четырёх 
эвакуированных предприятий. В 
Шумерле и Козловке было налаже-
но производство самолетов.  

Таким образом, промышлен-
ность вышла из войны окрепшей. 
Война стала для республики, пре-
вратившейся в индустриально-
аграрную, не только мобилизаци-
онным, но и модернизационным 
фактором. В 2021 г. Чебоксарам 
заслуженно было присвоено по-
чётное звание «Город трудовой 
славы».

Не меньший героизм проявили 
и труженики села. В первые ме-
сяцы войны 68% трудоспособных 

колхозников республики ушли на 
фронт и на промышленные пред-
приятия. В армию была направле-
на основная часть тракторов, ло-
шадей, 90% автомашин. Особенно 
сложным оказался для работников 
сельского хозяйства 1942 г. Из-за 
отсутствия техники приходилось 
работать вручную, нередко жен-
щины впрягались в плуги и боро-
ны, 90% зерновых были убраны 
серпами. Но и в этих экстремаль-
ных условиях труженики села до-
бились не только сохранения, но 
и наращивания объёмов производ-
ства продукции, за что республи-
ка дважды (в 1942 и 1943 гг.) на-
граждалась переходящим Красным 
Знаменем ГКО.

Символом народного подвига 
было строительство Сурского обо-
ронительного рубежа и Казанского 
обвода осенью-зимой 1941-1942 
гг., ставшее особенно широко из-
вестным благодаря новым науч-
ным исследованиям в последние 
годы. В исключительно трудных 
условиях, в 40-градусные морозы, 
люди рыли траншеи, вручную вы-
капывая тяжёлый мёрзлый грунт, 
строили дзоты на оборонительных 
линиях общей протяжённостью 
380 км. Потребовалось не только 
исключительное напряжение сил 
строителей, но и умелая органи-
заторская и политическая работа 
обкомов партии и комсомола и их 
представителей на местах.  

Широкий размах приобрело 
патриотическое движение всена-
родной помощи фронту. Чувашия 
стала одним из регионов, которые 
за две недели до того, как движе-
ние за сбор средств в Фонд оборо-
ны стало всесоюзным, выступили 
его инициаторами. В начале июля 
1941 г. труженики колхоза име-
ни Сталина Вурнарского района, 
коллектив Чкаловской МТС внес-
ли в Фонд обороны премии, полу-
ченные за успешное проведение 
весеннего сева, в размере 14 тыс. 
руб. Около 300 тыс. руб. внесли 
труженики колхозов Козловского, 
Ибресинского и Ишлейского райо-
нов. Крестьяне Чувашии первыми 
в Волго-Вятском регионе выступи-
ли с инициативой по откорму ско-
та в зимнее время с последующей 
сдачей в Фонд обороны. Уже к на-
чалу 1942 г. трудящиеся республи-
ки внесли в Фонд обороны 12 млн. 
руб. облигациями госзайма и день-
гами, а также 23 тыс. пудов зерна, 
3 тыс. пудов мяса, 65 тонн молока 

и 2265 кг шерсти. Они участвовали 
в четырёх государственных воен-
ных займах. Вся запланированная 
сумма военного займа 1942 г. по 
Чувашии была внесена букваль-
но за два дня! Одной из самых 
распространённых форм помощи 
фронту стало проведение по при-
зыву Ленинского комсомола комсо-
мольско-молодёжных воскресни-
ков, в которых участвовали люди 
всех возрастов.

Был развёрнут сбор средств 
на боевую технику. На них были 
построены бронепоезда «Комсо-
мол Чувашии» и «За Родину!», 
танковые колонны «Колхозник Чу-
вашии» и «Тракторист Чувашии», 
авиаэскадрильи «Красная Чува-
шия» и «Комсомол Чувашии», зве-
но боевых самолётов «Осоави-
ахим Чувашии» и другая боевая 
техника. Доярка колхоза имени 
Горького Порецкого района Мария 
Ширманова сдала деньги на танк 
для своего сына Андрея, который 
в первом же бою подбил новейший 
немецкий танк «Тигр». Председа-
тель колхоза «Марс» А.Г. Гаязов и 
рабочие предприятий Алатыря ку-
пили для Героя Советского Союза 
капитана А.В. Кочетова два само-
лёта, один из которых он подарил 
однополчанину. И таких примеров 
было немало.

5 сентября 1941 г. ЦК ВКП(б) 
принял постановление «О сборе 
среди населения тёплых вещей и 

белья для  Красной Армии», а уже 
10 сентября коллектив Чебоксар-
ской швейной фабрики имени Ле-
нина обратился через газету «Крас-
ная Чувашия» с призывом о сборе 
тёплых вещей. К 15 сентября от 
населения поступило свыше 7 тыс. 
овчин, около 5400 кг шерсти, 820 
пар валенок, свыше 1200 шапок и 
других тёплых вещей. 19 сентября 
было принято постановление бюро 
Чувашского обкома ВКП (б) о пере-
работке кожсырья и шерсти, поши-
ве полушубков, меховых жилетов, 
шапок-ушанок и меховых рукавиц 
для Красной Армии. Сбор и пошив 
тёплых вещей продолжался в тече-
ние всей войны.    

Чувашия шефствовала над ди-
визиями, сформированными на 
её территории. Тесная дружба 
связывала тружеников республи-
ки со 139-й и 324-й стрелковыми 
дивизиями, в честь которых были 
затем названы чебоксарские ули-
цы. Незабываемой стала поездка 
в расположение 324-й стрелковой  
дивизии делегации во главе с пред-
седателем Президиума Верховно-
го Совета ЧАССР З.А. Андреевой 
и секретарём Чувашского обкома 
ВКП(б) А.М. Матвеевым. Чува-
шия также шефствовала над 16-й 
литовской стрелковой дивизией, 
участвовавшей в освобождении 
северо-западных областей РСФСР, 
Белоруссии, Литвы, за что трижды 
получала благодарственные пись-
ма от первого секретаря ЦК Ком-
партии Литвы А.Ю. Снечкуса. 

Помощь частям Красной Армии 
подарками, тёплыми вещами, про-
довольствием продолжалась до 
самой Победы. За годы войны на 
фронт было отправлено 60 вагонов 
праздничных подарков.

Труженики Чувашии оказывали 
помощь 16 эвакогоспиталям, раз-
вёрнутым на территории респу-
блики, активно участвовали в соз-
дании Фонда здоровья, собирали 
для раненых подарки, убирали по-
мещения, давали концерты. Тыся-
чи жизней красноармейцев спасла 
кровь доноров. За годы войны в че-
боксарских госпиталях скончались 
58 бойцов, похороненных на клад-
бище на улице Богдана Хмельниц-
кого в Чебоксарах.

Особым вниманием были окру-
жены инвалиды. Ежегодно им вы-
делялись значительные средства 
на выплату пенсий и пособий, пре-
доставлялись различные льготы, в 
том числе, по налогам и квартпла-
те. Оказывалась помощь в трудоу-
стройстве и приобретении топлива, 
бесплатно выделялись строймате-
риалы для индивидуального жи-
лищного строительства, ремонта 
жилья, развития огородничества. 
С первых дней войны на учёт бра-
лись семьи фронтовиков. Помощь 
оказывалась наиболее нуждаю-
щимся, особенно семьям мало-
обеспеченным, многодетным, с не-
трудоспособными членами. В 1943 
г. в связи с большим притоком в 
республику эвакуированных было 
принято решение союзного прави-
тельства о выделении ЧАССР про-
довольственной помощи.

Вопросы оказания всенарод-
ной помощи фронту были в цен-
тре внимания Чувашского обкома 
ВКП(б) и всех парторганизаций. 
Организаторская и политическая 
работа партии стала решающим 
фактором, объединившим и вдох-
новившим наших людей на трудо-
вые подвиги. В Чувашии единство 
фронта и тыла нашло своё яркое 
воплощение. 

е.В. сухова,
кандидат исторических наук, 

доцент, ветеран 
Коммунистической партии.

Чувашия в годы Великой 
Отечественной войны – 
трудовой подвиг в тылу
Единство фронта и тыла в годы Великой Отечественной войны 

проявилось, прежде всего, во всенародной помощи фронту. Ленин-
ско-сталинская партия вела многонациональный народ, сплочённый 
глубочайшим патриотизмом, на подвиг и в ратной битве, и в тылу. 
Героизм и самопожертвование советских людей не имели аналогов 
в мировой истории. Вся страна жила одним дыханием с фронтом и 
каждую минуту, каждую секунду делала всё возможное, чтобы при-
близить Победу. Именно поэтому помощь фронту носила многоа-
спектный, пронизывающий все сферы деятельности характер. Это 
военно-организаторская работа, направленная на проведение моби-
лизации, формирование воинских частей и соединений, подготовку 
боевых резервов для действующей армии. Это напряжённый, на пре-
деле человеческих возможностей труд работников промышленно-
сти, сельского хозяйства, транспорта и других отраслей народного 
хозяйства. И, наконец, материальная и финансовая помощь трудя-
щихся: сбор средств в Фонд обороны, на строительство военной 
техники, подписка на государственные военные займы, участие в де-
нежно-вещевых лотереях, сбор тёплых вещей и подарков, шефство 
над семьями фронтовиков, инвалидами войны, эвакуированными, 
госпиталями, донорское движение, военно-шефская работа творче-
ских коллективов. 
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КоРоТКой сТРоКой
 8 июля – 315 лет победы русской 

армии над шведами в Полтавской бит-
ве. 
 8 июля 80 лет назад учреждены по-

чётное звание и орден «мать-героиня».
 8 июля 50 лет назад ЦК КПсс и 

совет министров сссР приняли по-
становление «о строительстве байка-
ло-Амурской железнодорожной маги-
страли» (бАм).
 10 июля 1918 г. V Всероссийский 

съезд советов принял первую Консти-
туцию советского государства.
 26 июня Госдума единогласно 

приняла во втором и третьем чтениях 
закон об индексации с 1 февраля 2025 
года пенсий работающим пенсионерам. 
Пенсия будет индексироваться два раза: 
с 1 февраля на уровень инфляции, а с 1 
апреля (страховая часть) — на уровень 
роста заработной платы. Закон затронет 
около 8 млн. человек. На эти нужды пред-
полагается выделять не менее 100 млрд. 
руб. ежегодно.
 Почти единогласно Госдума при-

няла в первом чтении законопроект о 
запрете продажи энергетиков детям. 
Норма начнёт действовать с 1 сентября. 
«Сегодня под видом безалкогольного на-
питка детям продают яд, приводящий 
к сердечно-сосудистым заболеваниям, 
даже инфаркту. Школьники употребляют 
эту гадость с младших классов. Вкусно, с 
газом, быстро улучшает настроение и со-
стояние. Только это совсем не лимонад. 
Что дальше - мы знаем. Цена высока», – 
так прокомментировала новшество депу-
тат Госдумы от КПРФ Ирина Филатова.
 В рейтинге эффективности депу-

татов Госдумы за июнь ирина Фила-
това заняла 13 место (в мае было 18 
место). «Неплохой результат», – таков её 
комментарий. Напомним, всего в россий-
ском парламенте 450 депутатов.
 Работодатели Чувашии задолжали 

заработную плату 628 работникам на 
общую сумму 18,5 млн. руб. В реестре 
нарушителей числится 17 организаций. 
Наибольшая задолженность в МУП «Чи-
стая вода» города Шумерля - 4,4 млн. руб. 
перед 158 работниками. На предприятии 
введена процедура наблюдения.
 Потенциальная численность заня-

тых в теневом секторе экономики Чува-
шии составляет 63,1 тыс. человек. Это 
большая цифра - 10% трудоспособного 
населения. 
 Предусмотренные в бюджете на 

2024 г. ассигнования в  размере 1,18 
млрд. руб. позволят обеспечить жи-
льём только 414 состоящих на учёте де-
тей-сирот, что составляет лишь 32% от 
общего числа нуждающихся, заявили 
в прокуратуре республики. Реально же 
в жилье нуждается 1 233 сироты, а общая 
потребность в средствах на разрешение 
проблемы составляет порядка 4,5 млрд. 
руб. Отчаявшиеся очередники идут в суд 
с исками к органам местного самоуправле-
ния. Власти признают свою неправоту, но 
не в силах выделить жильё. Зато они ре-
гулярно выплачивают административные 
штрафы. В большинстве случаев должни-
ком является администрация Чебоксар.
 В Чебоксарах открыли мемори-

альную доску в память о выдающемся 
земляке, мастере спорта международ-
ного класса по самбо, чемпионе Чу-
вашии, заслуженном работнике физи-
ческой культуры и спорта Чувашской 
Республики А.и. Трофимове. Размещена 
она на стене школы олимпийского резерва 
№10 по самбо и дзюдо, которой присвоено 
имя этого великого спортсмена.
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Чувашский реском, Канашские горком и райком КПРФ, 
республиканская организация Союза советских офицеров 
выражают самые искренние соболезнования председа-
телю Канашского районного Союза советских офицеров 
Шемякину Николаю Кузьмичу в связи с преждевременным 
уходом из жизни его сестры

Красновой екатерины Кузьминичны.

недавно на набережной Уфы 
возле стелы «Уфа – город тру-
довой доблести» состоялась 
церемония вскрытия «Капсулы 
времени» 1974 года, заложенной 
в связи с 400-летием столицы 
башкирии. Это послание потом-
кам от предыдущих поколений 
было рекомендовано вскрыть 
в 2024 году. Агентство «башин-
форм» приводит его полный 
текст. Послание пропитано ду-
хом советской эпохи и, безус-
ловно, интересно не только жи-
телям башкирии. 

«юНОСТЬ 2024 ГОДА, 
ЗДРАВСТВУЙ! К тебе 
обращаемся мы, ком-

сомольцы, юноши и девушки 70-х 
годов ХХ века, названного веком 
Ленина и великих идей Октября.

Удивительное время выпало на 
нашу долю: воплощаются в жизнь 
решения ХХIV съезда Коммунисти-
ческой партии Советского Союза и 
ХII съезда Всесоюзного Ленинского 
Коммунистического Союза Моло-
дёжи. Перед молодёжью, всем со-
ветским народом открыты новые 
горизонты, мы призваны совер-
шить большие дела.

Коммунистическая партия и Со-
ветское правительство верят в нас, 
в нашу энергию и неиссякаемый 
огонь творческих исканий. Наши 
комсомольские пытливость, изо-
бретательность и энтузиазм моби-
лизованы на то, чтобы упрочить и 
приумножить красоту и славу род-
ной земли. 

Мы живём в древнем, на глазах 
молодеющем городе. Уфа – столица 
четырежды орденоносной Башкирии 
– отпраздновала свой 400-летний 
юбилей. Мы докладываем тебе, мо-

лодой уфимец, наш далёкий и близ-
кий товарищ, что каждый из нас на 
своём боевом посту – в заводском 
цехе, на строительном участке, в 
студенческой аудитории, за школь-
ной партой и в научной лаборато-
рии – вносит достойный вклад в 
осуществление грандиозных планов 
девятой пятилетки, разработанных 
Коммунистической партией, приня-
тых всем народом. 

Каждый шестой рабочий успеш-
но выполняет пятидневное за-
дание за 4 дня. Каждый пятый – 
ударник коммунистического труда. 
2000 самых рачительных и умелых 
завершили личные пятилетки. 750 
комсомольско-молодёжных кол-
лективов идут в авангарде соци-
алистического соревнования под 
лозунгом «Дать продукции больше, 
лучшего качества, с меньшими за-
тратами». Бессмертный ленинский 
завет: «Учиться коммунизму» - стал 
священной заповедью для нас.

Уфимского комсомольца мож-
но встретить повсюду: на ударных 
стройках страны, на колхозных по-
лях и фермах. Мы гордимся исто-
рическим прошлым нашего города. 
Уфа знала Ивана Якутова и Якуба 
Ахметова, легендарных полковод-
цев М.В. Фрунзе и В.И. Чапаева. 
На заре ХХ века в ней побывал 
великий вождь мирового пролета-
риата Владимир Ильич Ленин. В 
годы великих испытаний и мирного 
строительства башкирская столица 
показала себя городом надёжных, 
стойких и самоотверженных лю-
дей. Отныне на знамени Уфы сияет 
орден Октябрьской Революции.

Слушайте нас, уфимцы ново-
го, XXI века! К вам обращаются 
молодые строители коммунизма, 

наследники героических, благород-
ных свершений старших братьев и 
отцов. Мы родились в замечатель-
ную пору. Нам посчастливилось ус-
лышать позывные первого в мире 
искусственного спутника Земли, 
увидеть радостную улыбку первого 
в мире космонавта Юрия Гагари-
на. Мы горды и счастливы тем, что 
плечом к плечу с коммунистами, 
вместе со всем советским народом 
создаём наше будущее, ваш сегод-
няшний день.

Дорогие друзья! Мы уверены в 
том, что передаём эстафету в на-
дёжные руки. Вы достойно проне-
сёте её дальше, развивая в себе 
лучшие качества гражданина Стра-
ны Советов: целеустремлённость, 
дерзновенность, патриотизм, вер-
ность делу партии, народа. Мы 
не сомневаемся в том, что вам по 
плечу самые масштабные, самые 
грандиозные дела. Мы завещаем 
вам благополучие нашего города, 
республики, Родины.

Юноши и девушки! Помните о 
великих свершениях своих дедов 
и отцов, приумножайте богатства 
нашей Отчизны. На любом посту 
больше всего дорожите гордым, 
обязывающим званием Советского 
человека. Решайте поставленные 
задачи с ленинской твёрдостью, с 
ленинской деловитостью, с ленин-
ским оптимизмом.   

Да здравствует наша великая 
Родина – Союз Советских Со-
циалистических Республик! Да 
здравствует Ленинский комсомол 
– верный помощник и резерв Ком-
мунистической партии! Да здрав-
ствует Коммунистическая партия 
Советского Союза – вдохновитель 
и организатор всех наших побед!»

Старейшине чувашских 
дубрав продлевают жизнь

самому известному в Чувашии памятнику 
живой природы – дубу-великану испол-
нилось уже 373 года. Диаметр его ствола 

– 182 см, обхват – 570 см, высота до поврежде-
ния ударом молнии была 26 м, сейчас – 20 м. 
Находится он в окрестностях деревни Ильинка 
Моргаушского района. В прошлом году этот дуб 
был признан «Российским деревом года». За что 
получил сертификат на бесплатное обследова-
ние и оздоровительные мероприятия от москов-
ского Центра древесных экспертиз «Здоровый 
лес». Недавно специалисты центра прибыли в 
Чувашию, чтобы поухаживать за старейшиной 
чувашских дубрав.

В аналогичном конкурсе в 2024 году от нашей 
республики участвует ещё один памятник живой 
природы - «Дуб Петра Великого», растущий в го-
родском парке Шумерли. Его рост 32 метра, диа-
метр ствола - 125 см, возраст – более 350 лет. 
Всего в конкурсе участвуют 73 дерева из разных 
уголков страны. Пока наш дуб с 2650 голосами 
находится на четвёртом месте. Голосование 
продлится до 1 августа. Давайте поддержим его. 
Свой голос за «Дуб Петра Великого» можно от-
дать на сайте rosdrevo.ru.

Статус памятника живой природы в России 
имеют 42 дерева. Самое старое – липа, расту-
щая в Калининградской области, ей больше 550 
лет.

с. Петров.

В партию вступают молодые

В Новочебоксар-
ске приняли в 
партию молодую 

семью. «Супруги 1992 
и 1993 годов рождения 
захотели стать комму-
нистами по идейным 
соображениям. А их 
9-летнего ребёнка мы 
планируем принять в 
пионеры», – рассказал 
редакции первый се-
кретарь Новочебоксар-
ского горкома КПРФ 
Владислав Цапин.

ПРИВЕТ ИЗ СВЕТЛОГО ПРОШЛОГО


